

## ÚLTIMO DÍA NADIE SE ENOJA

Tras un año complejo, en el Valle de Aconcagua se preparan diversas celebraciones para recibir el nuevo año.

Pág. 8

Conciertos online en San Esteban

Pág. 2

Clases de Natación en Llay Llay

Pág. 6

Campaña para evitar quemaduras con fuegos artificiales



Impulsar el desarrollo sustentable del Valle de Aconcagua, consolidando una asociación de empresas y organizaciones representativas de la zona orientada a canalizar recursos, promover nuevas áreas de negocios y desarrollar proyectos de intervención social que aporten a mejorar la calidad de vida de las personas.



**LOVELY**  
103.1 fm

La radio que...  
Te Enamora! ♥

www.lovelyfm.cl    lovelyfmchile

## Liga súper senior y cena anual

La Liga Deportiva Súper Senior 50, realizó su cena anual con la presencia del alcalde Manuel Rivera y la consejera regional María Victoria Rodríguez, entre otras autoridades. En la ocasión compartieron y además realizaron un reconocimiento a Guillermo Zamora Carval-



lo, uno de los fundadores de la liga, por su gran aporte.

## Basquetbol en San Felipe

Durante la semana, se realizó un intenso campeonato de Basquetbol en San Felipe, el cuál fue organizado por el destacado profesor Felipe Rodríguez. El encuentro, se realizó en el Fortín Prat, donde llegaron delegaciones de Ancud, Puerto Varas, Co-

lina, Universidad Católica, Universidad de Chile, entre otros. El equipo de San Felipe, obtuvo el segundo lugar y las autoridades que asistieron celebraron la organización y el triunfo deportivo.



## Clases de natación en Llay Llay

En la Piscina Municipal de Llay Llay, se están realizando clases gratuitas de natación, cuyas inscripciones se deben realizar en la Oficina de Deportes, la cual se encuentra a un costado del Gimnasio

Municipal. Las clases son para niños, desde los 5 años y deben ser acompañados por un adulto. Los horarios son de 9:00 a 14:00 horas y de 15:00 a 17:00 horas

Para mayor información, las personas interesadas pueden llamar al fono 342379155

**Clases de Natación**  
PISCINA MUNICIPAL LLAY LLAY 2022

VALOR TOTAL DEL CURSO  
ADULTOS \$10.000  
NIÑOS/AS \$5.000

CLASES LOS DÍAS LUNES, MARTES, MIÉRCOLES, VIERNES Y SÁBADO

TRAMO	INSCRIPCIONES	CLASES	NIVELES	HORARIO
<b>TRAMO 1 INSCRIPCIONES COMPLETADAS</b>				
TRAMO 2	DESDE EL 10 AL 14 DE ENERO	LUNES 17 DE ENERO A SÁBADO 29 DE ENERO	AVANZADO	DE 9:00 A 9:50 HRS
			INTERMEDIO BÁSICO	DE 10:00 A 10:50 HRS DE 11:00 A 11:50 HRS
TRAMO 3	DESDE EL 24 AL 28 DE ENERO	VIERNES 31 DE ENERO A SÁBADO 12 DE FEBRERO	AVANZADO	DE 9:00 A 9:50 HRS
			INTERMEDIO BÁSICO	DE 10:00 A 10:50 HRS DE 11:00 A 11:50 HRS

INSCRIPCIONES EN OFICINA DE DEPORTES  
UBICADA A UN COSTADO DE GIMNASIO MUNICIPAL CALLE PATRICIO LYNCH DE 9:00 A 14:00 Y DE 15:00 A 17:00 HRS SEGÚN FECHA DE INSCRIPCIÓN

LLAY LLAY MUNICIPALIDAD  
Túfelo por nos

**La Cigüeña**  
todo para tu bebé!!!

La gran tienda infantil del Valle del Aconcagua. Tenemos de todo para su bebé: ropa maternal, muebles, rodados, juguetes, calzado infantil, etc.



+56 34 251 1196    /La Cigüeña    Traslaviña 223, San Felipe (Chile)

## Villa El Horizonte se adjudica nuevamente un pavimento participativo

Gracias a la gestión de la Municipalidad de Los Andes, se pavimentará toda la extensión del pasaje Josefina Soto, en villa El Horizonte, con recursos del Ministerio de Vivienda y Urbanismo. Esta semana se conoció el listado preliminar de proyectos seleccionados del 31° llamado del programa de pavimentación participativa del Ministerio de Vivienda y Urbanismo. En ese proceso de selección resultó beneficiado el pasaje Josefina Soto, en villa El Horizonte, con una extensión de 210 metros lineales de mejoras con una inversión de \$ 52.960 millones de pesos. Los vecinos y vecinas mostraron su satisfacción. Cecilia Navarro,

presidenta Junta de Vecinos de villa El Horizonte dijo que estaban muy contentos con la noticia, “junto con los vecinos recolectamos firmas, fuimos al municipio, y cada vez que pudimos le comentamos el problema al alcalde, estamos muy agradecidos de él, de la Secplan por las gestiones que van a favorecer el mejor funcionamiento de la calle”.

Para Elena Galaz, vecina del pasaje Josefina Soto, este anuncio es un anhelo de años, “lo es-

peramos todo el tiempo, y es bueno porque somos la mayoría personas mayores. En este mismo sentido, Pilar Carvajal, vecina del sector dijo: “me parece súper bien porque las calles, y este en particular estaba defectuoso, y para las personas mayores puede producirles caída”.



José Manuel Jara, también vive en el pasaje Josefina Soto y le parece muy bien la pavimentación porque su artrosis en la cadera le complica su paso por la vía en mal estado. La Municipalidad de Los Andes postuló en octubre la pavimentación de este pasaje y varios otros de la comuna; siendo favorecido el pasaje Josefina Soto, entre Rafael Grasso y Octavio Arellano. Pavimentos participativos es programa del MINVU, destinado a la pavimentación y repavimentación de calles, pasajes y veredas, que requiere la activa participación de los vecinos y de las municipalidades.

## Municipio de San Felipe suscribe convenio con ONG Ciem Aconcagua

Como una gran oportunidad para ampliar el espectro de oportunidades que permiten el fortalecimiento de las artes, la cultura y el desarrollo patrimonial de la comuna, fue calificado el convenio suscrito por el municipio de San Felipe y la ONG Ciem Aconcagua, a través de la alcaldesa Carmen Castillo Taucher y la coordinadora de la Escuela de Artes y Oficios Carolina Millar, en representación del presidente de la corporación, Jorge Ahumada. Este martes, precisamente, se materializó la firma del convenio que da vida a esta alian-

za estratégica que, según la Alcaldesa de San Felipe, permitirá no solo contar con un nuevo espacio para el fomento de esta importante dimensión del desarrollo local, sino también, para generar instancias conjuntas que permitan el fortalecimiento de habilidades y talentos.

“Estamos muy felices de poder concretar finalmente este convenio de colaboración en el cual se podrá recibir muchos beneficios a través de la formación y de la entrega de la experticia que tiene en distintos ámbitos esta ONG que fue creada en 1995 y que es

una organización muy importante para la comunidad”, señaló la Doctora Castillo.

Añadió que “para todas las actividades uno necesita contar con espacios, a fin de dar oportunidades a jóvenes, a adultos, a adultos mayores, para que accedan a distintas áreas en las que puedan desarrollarse, habilidades que no necesariamente son de la universidad y eso es lo que hoy día estamos validando, dado que estas posibilidades que se dan, queremos ir acrecentándolas”.

En este mismo sentido, la coordinadora de la Escuela de Artes y Oficios de la ONG Ciem Aconcagua, Carolina Millar, manifestó su satisfacción por la materialización de este convenio que, según dijo, sienta sus bases en el mutuo conocimiento y confianza. “Este es un sueño ya concretado y por nuestra parte estamos muy contentos y muy agradecidos porque creemos que es un buen

momento para generar esta alianza colaborativa, permitiendo proyectar nuestro saber y esperando que sea bienvenido para la comunidad sanfelipeña”, expresó.

Ciem Aconcagua está abocado al trabajo investigativo, en conjunto con el Departamento de Antropología de la Universidad de Chile, así como al fortalecimiento de la Escuela de Artes y Oficios, desde la cual se ha puesto en valor oficios como alfarería, cerámica y forja, entre otros, a objeto de proyectar y ampliar la creación artística, de la mano del rescate de memoria.



**Lukitas DISTRIBUIDORA**

5LT DETERGENTE MATIC VERDE 5 LITROS \$2.000	5LT DETERGENTE MATIC AZUL 5 LITROS \$1.800	2LT LAVALOZAS 2 LITROS \$1.000	5LT LAVALOZAS 5 LITROS \$2.000
2LT LIMPIA PISOS 2 LITROS \$1.000	5LT LIMPIA PISOS 5 LITROS \$1.800	5LT CLORO 5 LITROS \$1.200	2LT CLORO GEL 2 LITROS \$1.000
5LT SUAVIZANTE 5 LITROS \$2.000	2LT SUAVIZANTE 2 LITROS \$1.000	LIMPIAVIDRIOS DESENGRASANTE Y SACA SARRO 1 LITRO \$1.000	NOVA 100 MTS \$1.800
PREFIERE ECONOMÍA Y CALIDAD		PAPEL HIGIENICO 300 MTS \$1.500	CONFORT 30 MTS DOBLE HOJA \$1.100

**DISTRIBUIDORA LUKITAS Y CIA**  
**GUAYANAS 372 CENTENARIO**  
**LOS ANDES - +569 6494 1640**  
**CURIMON JUNTO A CARABINEROS**

**MAURO MURA CONCEJAL**

**CONCEJALÍA CONECTADA**

**CONTACTO:**  
 ✉ [M.MURA@MUNILOSANDES.CL](mailto:M.MURA@MUNILOSANDES.CL)  
 📞 +56 9 50384356

**fb.com/mauromuraconcejel**  
**Instagram: Mauromura11**

✍ **Escribamos Juntos un nuevo Los Andes**

# 12 mujeres del programa “Jefas de Hogar” fueron certificadas en curso de primeros auxilios básicos

12 mujeres del programa jefas de Hogar de la comuna de Panquehue, fueron certificadas tras aprobar el curso de Primeros Auxilios Básicos en tiempos de pandemia.

El desarrollo de la Certificación es resultado de un convenio de colaboración de la Municipalidad de Panquehue y el Instituto de Seguridad del Trabajo, ejecutado con participantes del Programa de SernamEG cobertura 2021.

Este curso espera ser un aporte a las trayectorias laborales de las participantes con línea de trabajo dependiente e independiente y tiene como objetivo entregar y brindar conocimientos básicos de primeros auxilios, asimismo permitir que desarrollen su potencial y creatividad en la práctica de los primeros auxilios.

De acuerdo con lo señalado por la Administradora Municipal Ignacia Tapia, quien estuvo en representación del alcalde Gonzalo Vergara, este tipo de alianzas, van en directo beneficio de un grupo de mujeres, que junto con ser monoparentales y sostenedoras de su hogar, les permite capacitarse, lograr una expertiz para el desarrollo de nuevas habilidades, que se ven más fortalecidas en tiempos de pandemia.

Marcela Bugueño, Agente Zonal Aconcagua del Instituto de Seguridad del Trabajo señaló que está la disposición del servicio para continuar apoyando el desarrollo de habilidades y en el caso del curso de primeros auxilios básicos, se estuvo trabajando junto al Tens del IST Jimmy Montenegro, ya que se trata de un tema sensible y fundamental, cuando se trabaja en avances sanitarios

en tiempos de pandemia.

A nombre de las usuarias certificadas, fueron Nadia Arancibia y Jennifer Silva, quienes agradecieron la gestión llevada a cabo por las funcionarias Martina Silva y Consuelo Muñoz, explicó que durante la capacitación, tomaron conocimiento de nuevas orientaciones y que serán de suma utilidad para el desarrollo personal. La ceremonia de certificación “Curso de primeros auxilios, técnicas básicas en tiempos de pandemia, convocó a 15 mujeres que culminaron el curso de 3 horas cronológicas, realizado el día 01 de diciembre del presente año.



En cuanto a los componentes que entregó el curso, los temas tratados fueron las hemorragias; intoxicación; ovace; pérdida de conciencia; electrocución; fracturas, luxaciones o esquinces, quemaduras y paro cardio-respiratorio.

La certificación se realizó en los salones de la Biblioteca Pública 407 del sector La Pirca.



**Promociones 2x1**

**NEW BAMBÚ**  
hands & beauty

- Permanentes de manos 2x \$28.000
- Limpieza facial 2 x \$17.000
- Maquillaje 2 x \$45.000

Reserva tu hora al (34) 2404210 o en nuestras redes sociales:

@losandesbambu @bambulosandes

Te esperamos en Esmeralda #1390, local 101, Edificio Lincura, Los Andes

¿QUIERES  
PUBLICITAR CON  
NOSOTROS?

Escríbenos a  
[contacto@diarioaldia.cl](mailto:contacto@diarioaldia.cl)

# Precauciones para veranear en tiempos de COVID-19

Ya llegó el verano y con él las mercedadas vacaciones para trabajadoras(es) y estudiantes, pero la pandemia aún está presente con sus nuevas variantes, lo que hace imperativo tomar en cuenta medidas de prevención para la seguridad de los veraneantes y además evitar contagios por COVID-19.

Especialistas de la ACHS, enfatizan en que es importante a tomar en cuenta, llevar útiles de aseo y elementos de protección o sanitización (bloqueador solar, mascarillas, alcohol gel, toallas de papel, desinfectantes paño o aerosol). Como también medicamentos especiales que alguien necesite. “Y por supuesto, si hay síntomas, hay que quedarse en casa y no viajar”, advierte.

Durante el viaje, la ACHS recomienda preferir pago electrónico de peaje (tag, tarjeta de prepago) o llevar dinero justo, para evitar manipulación excesiva y contacto, así como también realizar detenciones, no conducir más de cinco horas seguidas. En esos descansos es bueno hacer ejercicios de estiramiento y reactivación. Para evitar aglomeraciones en locales, llevar comida y refrescos desde la casa.

Una vez se llegue al destino, hay que lavarse manos con abundante agua y jabón por al menos 20 segundos, así como también ventilar y desinfectar el lugar. Además, se debe respetar la normativa sanitaria del recinto. “En caso de los campings, por ejemplo, hay que tener cuidado en las zonas de uso común, como los baños. Hay que recordar a los niños especialmente las medidas típicas como el distanciamiento físico, el lavado de manos y el uso de mascarillas en forma permanente”, recomienda Zapata.

Para las playas, es importante usar mascarilla y sacársela sólo al bañarse, tener su propia agua y evitar llevar juguetes o elementos que

puedan compartirse (pelotas, paletas, etc). Respetar el espacio y tranquilidad de otros, así como también la distancia.

### Es importante recordar que:

Antes de viajar

- Definir con la debida anticipación el lugar de destino y donde se pueda ir dada la situación sanitaria
- Si viaja en avión, bus o tren, prefiera la compra de pasajes online
- Hacer las reservas o verificar disponibilidad de camping, cabañas, departamentos, hoteles, etc.
- Definir la ruta que se usará, características del camino (carretera, rural, ripio, polvo, lluvia, viento)
- Chequear el estado del vehículo (neumáticos, suspensión, frenos, luces, cinturones de seguridad, lubricantes, combustible suficiente, kit de seguridad, neumático repuesto)
- Cargar el auto en forma ordenada, respetando la capacidad de carga (personas/equipo) y sin sacrificar visibilidad y seguridad interior
- Llevar elementos de uso personal como

utensilios, útiles de aseo y elementos de protección/sanitización (bloqueador solar, mascarillas, alcohol gel, toallas de papel, desinfectantes paño o aerosol), como también medicamentos especiales que se necesiten

### Antes y durante el viaje

- La noche previa descansar lo suficiente, no ingerir alcohol u otras sustancias ilícitas
- Comer liviano
- Si va a viajar en bus/tren/avión, llegar con la debida antelación, llevar documentación necesaria, respetar señales de distancia e instrucciones, asientos asignados, evitar tocar objetos y llevarse las manos a los ojos y la boca. Siempre usar mascarilla
- Si va en auto salir temprano porque hay menos tráfico, mejor temperatura y mayor holgura de tiempo (o verifique los horarios recomendados para viajar por el uso de aplicaciones como Waze o Google maps)
- Manejar a velocidad prudente, atento a las condiciones del entorno, respetando todas las señales
- Preferir pago electrónico de peaje (tag, tarjeta prepago) o llevar dinero justo para evitar

manipulación excesiva y contacto

- Realizar detenciones, no conducir más de 5 hrs seguidas, pero ideal parar antes, sobre todo si hay niños. Respetar aforos de comercio o simplemente llevar comida y refrescos desde la casa
- En la detención realizar ejercicios de estiramiento y reactivación

### En el lugar de vacaciones

- Al llegar a destino lavar las manos con abundante agua y jabón por al menos 20 segundos
- Respetar normativa sanitaria del lugar (distancia física, aforo, uso mascarilla, lavado/desinfección)
- Si es cabaña/casa, ventilar por 20-30 min limpiar por arrastre y desinfectar realizando aspersión de algún desinfectante en liquido o en aerosol
- Playa/piscina: Respetar aforo; llevar traje de baño puesto; usar siempre mascarilla y solo retirarla para bañarse; mantener distancia con otras personas; llevar su propia agua y evitar llevar juguetes o elementos que puedan compartirse (pelotas, paletas, etc). Respetar el espacio y tranquilidad de otros, intente demarcar su espacio por medio de mochilas y bolsos
- Camping/picnic: Instalarse en lugares despejados y limpios, lejos de pastizales; evitar hacer fogatas; mantener basura en recipiente con tapa; disponerla donde corresponda o simplemente llevársela. Respetar el espacio y tranquilidad de otros

### Para tener siempre presente

- Retirar la mascarilla desechable por los elásticos, depositar en una bolsa, amarrar y descartar en basureros con tapa
- Mantener supervisión permanente de niños en playas y piscinas
- No hacer fogatas por el riesgo de incendios
- Evitar interacción social con otros grupos de personas a menos que cumpla con el uso de mascarillas, distancia física y sin consumo de alimentos y bebidas



# LA SEMANA INFORMATIVA DE AL DÍA

TODOS LOS VIERNES A LAS 08:00 AM

POR LA 103.1 FM

Al día



CON LA CONDUCCIÓN DEL PERIODISTA **FELIPE RODRÍGUEZ**

## Crisis Climática refleja sus efectos en el glaciar Juncal Norte

Un equipo de glaciólogos de UNAB Viña del Mar, junto a la Dirección General de Aguas (DGA) y el apoyo del Parque Andino Juncal concluyeron que el glaciar Juncal Norte, que abastece parte del agua de 1,7 millones de personas de la Región de Valparaíso, ha disminuido 1,9 kilómetros cuadrados entre los años 1955 y 2021, es decir, alrededor del 22% del área que poseía en 1955. La mayor alerta se produce porque 1,4 kilómetros cuadrados de ese total, se redujo los últimos 11 años.

Un reportaje del diario La Tercera muestra los efectos del cambio climático en el mundo y como ello ha reducido las reservas de agua, una situación que afecta a unos kilómetros de Los Andes, que les dejamos íntegramente a



continuación:

La preocupación es grande. El Glaciar Juncal Norte, ubicado en las cercanías de Portillo, es uno de los principales surtidores de agua para el río Aconcagua y su cuenca, abasteciendo parte del agua de más de 1,7 millones de personas de la región de Valparaíso (casi un 10 % de la población de Chile).

## Por baja en nivel de napas subterráneas pozos de APR entran en etapa crítica en Aconcagua



El Presidente de los APR de la Provincia de San Felipe, Humberto González, reconoció que los pozos que abastecen de agua potable a localidades en las diferentes comunas están en un punto crítico por la baja del nivel de las napas subterráneas.

El dirigente sostuvo que el verano será muy difícil para los sistemas de agua potable rural; "porque la crisis hídrica en nuestra provincia cada vez se agudiza más. Porque esta semana ya me informaban que la Cooperativa de Agua Potable de Las Cabras en Santa María,

donde la cuenta que se llevaba de la baja hacia suponer que podía demorar un poco más, ya hoy día la realidad es otra, porque el pozo llegó a los cien metros de nivel de agua y está muy complicado. En La Troya en el pozo dos hay que bajar bomba de nuevo, porque los niveles no bajan un metro mes, sino que bajan un metro treinta o un metro cuarenta. En el caso de Catemu lo mismo, con la diferencia que en esa comuna ya están construyendo un nuevo sondaje, lo mismo en Bellavista. Esto porque las napas están bajando rápidamente."

Para el representante de los APR precisó que si bien la baja de las napas es alarmante, preocupa bastante que se sigan haciendo nuevos sondajes en la zona; "del puente Tres Esquinas hacia Los Andes en la ribera del río Aconcagua se están construyendo nuevos pozos. Frente a eso estamos esperando que respuesta recibió la alcaldesa Carmen Castillo de la consulta que hizo sobre el fin de esos sondajes a la Delegación Provincial y al Director Regional de la DOH." Fuente EIAconcagua

## Municipio sanfelipeño pagará 160 millones de pesos a 17 trabajadores de extinta empresa de parquímetros

Un pago de alrededor de \$160 millones a 17 trabajadores de la ex empresa de Parquímetros que operaba en San Felipe, es parte del acuerdo alcanzado por el municipio sanfelipeño para comenzar a dar término a la demanda solidaria existente en su contra y en la cual se debe resolver la situación de legal de un total de 32 personas.

El Administrador Municipal Hernán Herrera agradeció la voluntad y disposición que estos trabajadores han mostrado con la actual administración, aceptando que siempre ha existido la intención de cubrir de la mejor forma posible la deuda salarial y previsional que la extinta empresa dejó con sus trabajadores.

"Ellos soportaron estoiicamente esta situación durante varios años, agradecemos también al Concejo Municipal, que apoyó esta gestión encabezada por la Alcaldesa Carmen Castillo, en cuanto a solucionar un problema a personas, principalmente de San Felipe, que estaban trabajando para esta empresa de parquímetros y que, en definitiva, desaparece de la ciudad y los deja en total desamparo", declaró Herrera.



## Realizan campaña para evitar quemaduras y manipulación de fuegos artificiales en celebraciones de fin de año

Coaniquem y Carabineros de la autoridad fiscalizadora de control de armas y explosivos, llamaron a denunciar la venta de estos elementos y la manipulación en poblaciones para disminuir accidentes provocados por quemaduras.

Una serie de campañas de prevención están realizando carabineros y la corporación de ayuda al niño quemado Coaniquem en relación a las fiestas de fin de año en la comuna de Los Andes, la primera está orientada a la prevención de accidentes con quemaduras,

donde se entrega un código QR que implica la comunicación a un número WhatsApp de emergencia donde se entregan consejos en caso de quemaduras de una persona y los pasos a seguir. Según informa Nilda Vergara coordinadora oficina San Felipe de Coaniquem "la otra es la prevención de quemaduras por fuegos artificiales, destinado a evitar que se denuncie la venta de estos elementos y la gente los manipule, pues la mayor cantidad de quemados por fuegos artificiales son menores de 14 años".

La idea es que la gente denuncie a carabineros cuando vea esta situación ya sea de venta o manipulación de estos elementos.



## Profesionales de DIDECO de San Esteban apoyan a estudiantes en la postulación para becas educacionales del Estado

A partir de este mes, se iniciaron las postulaciones de los beneficios estudiantiles del Estado para el año 2022, dirigidos a la educación básica, media y superior. Por tal motivo, es que los profesionales del Departamento Social de la Dirección de Desarrollo Comunitario (DIDECO) de San Esteban están apoyando a los interesados en este proceso.

Así lo señaló Exequiel Valdés, director de Desarrollo Comunitario del Municipio, quien afirmó que se trata de uno de los ejes de la actual gestión municipal, que está enmarcado en el apoyo constante a las vecinas y vecinos: "Para nuestro alcalde, la educación es un pilar fundamental en su gestión. Es por esto que a través de la innovación hemos podido capacitar a nuestros equipos con la finalidad de que puedan obtener herramientas y así apoyar en las

postulaciones de las becas del Estado a los estudiantes de la comuna de San Esteban" afirmó. Cabe destacar que los procesos de postulación a los beneficios estudiantiles finalizan el próximo 21 de enero, por lo que Valdés enfatizó en la importancia de realizar las participaciones con anticipación para evitar cualquier contratiempo.



## Exitosos emprendimientos podrían resultar de los trabajos realizados en Talleres de la Oficina Municipal de la Discapacidad

Apostando a entregar a las y los vecinos con capacidades diferentes un espacio de autocuidado y herramientas que en algún momento les permita desarrollarse laboralmente de manera independiente, la Oficina Municipal de la Discapacidad de San Felipe certificó a los participantes de los Talleres de Arte Terapia, Telares y Decoupage, instancia en la que además se exhibieron los trabajos realizados durante tres meses de aprendizaje.

Silvana Vera, Asistente Social, Encargada de la Oficina de la Discapacidad, destacó la importancia de potenciar e incorporar procesos de inclusión para todas las personas con discapacidad, manifestando que "nosotros trabajamos con una línea que se llama Rehabilitación en base comunitaria, donde

la idea es entregar todas estas distintas acciones que permitan a las personas en situación de discapacidad poder potenciar todas sus habilidades cognitivas, sociales y de autonomía y que les permitan contar, no sólo con un espacio de autocuidado, sino que también, comercializar estos productos que se hacen con mucho cariño, esfuerzo y amor".

En ese contexto, Joaquina López Astudillo, presidenta de la UNCO de Discapacidad reafirmó los dichos de la profesional, asegurando que "nos gustaría una exposición en la Plaza, para que la gente de acá pueda vender sus trabajos, pero además, sería bonito que todos vieran lo que hacen, que la gente no se viene a sentar acá nomás, viene a trabajar y aprender cosas muy hermosas".



## ¡PARTICIPA EN EL PROCESO CONSTITUYENTE!

### ¿QUÉ ES UNA INICIATIVA POPULAR DE NORMA?

MECANISMO DE PARTICIPACIÓN POPULAR MEDIANTE EL CUAL UNA PERSONA O GRUPO DE PERSONAS PUEDE PRESENTAR A LA CONVENCION CONSTITUCIONAL UNA PROPUESTA DE TEXTO PARA SER INCORPORADO EN LA NUEVA CONSTITUCION.



## Para participar:

INGRESA CON TU CLAVE ÚNICA O NÚMERO DE SERIE DE TU CÉDULA DE IDENTIDAD A:

INICIATIVAS.CHILECONVENCION.CL

PATROCINA HASTA:  
**7**  
INICIATIVAS



## ¡IMPORTANTE!

PUEDES SUBIR TU INICIATIVA HASTA EL 20 DE ENERO.  
PUEDES PATROCINAR HASTA EL 01 DE FEBRERO.

PUEDES VOTAR DESDE LOS 16 AÑOS, DENTRO Y FUERA DE CHILE

AQUELLAS INICIATIVAS QUE SEAN ADMISIBLES Y QUE JUNTEN 15.000 FIRMAS, SERÁN LAS ESCOGIDAS PARA SU DISCUSIÓN EN LA CONVENCION CONSTITUCIONAL.

¡la Constitución es de todas y todos!



## HORÓSCOPO

### Aries

Tu espíritu libre se reafirma hoy en todo lo que haces y te sientes a gusto con tus decisiones. Claridad de ideas en lo profesional, que hoy va a ser muy llevadero, pero sobre todo en lo personal, ya que hay un paisaje que se esclarece en tu interior.

### Tauro

Tu paciencia hoy será una virtud destacable, sobre todo a la hora de compartir espacio y tiempo con alguien que no te cae muy bien. Intentas mejorar esa relación, y aunque te cueste trabajo, conseguirás estar bien o al menos razonablemente bien.

### Géminis

Vas a tener que despedir el año con una reunión probablemente familiar que te cuesta un poco asumir tras ciertos hechos que han sucedido. Pero es mejor que no te quedes en casa e intentes despejar tu mente. Busca una distracción algo frívola.

### Cáncer

Quizá por la mañana no estés de demasiado buen humor, pero a lo largo de la tarde, tu ánimo va a mejorar y un amigo será el responsable de que te sientas mejor y con ganas, por lo menos, de sonreír. No le des tanta importancia a lo que escuches.

### Leo

Sabrás estar en el bullicio de este último día del año por unas horas, aunque no vas a cometer excesos de ninguna clase y aún así, puede ser una jornada bastante amable en la que te sentirás bien. Deja que los malos augurios y temores se disipen.

### Virgo

Si estás de viaje o aprovechas unas vacaciones para conocer algún lugar, procura que todo sea de una manera consensuada con la persona o personas con las que vayas. Si es tu pareja, puede ser un gran momento para recuperar la comunicación.

### Libra

Hoy te encuentras con más equilibrio interior en lo físico, lo que te anima a ir a algún sitio al que te han invitado y que no te apetece demasiado. Pero al final lo vas a pasar bastante bien, con buena compañía y te alegrarás de haber aceptado.

### Escorpio

Mueve ficha en ese asunto sentimental en el que te has quedado a la expectativa y en el que no has hecho ni dicho nada. Sueles arriesgarte a las aventuras, y esta es una ocasión especial para ello. Prueba suerte, la encontrarás.

### Sagitario

Sacas a relucir tu lado más ingenioso, chispeante y divertido y vas a hacer pasar muy buenos ratos a los que estén a tu lado y más si se trata de una fiesta para despedir el año. Todo será perfecto y tu energía no te va a fallar.

### Capricornio

Por mucho que te critiquen, siempre te gusta hacer lo que te apetece, ser como eres y eso es algo que hoy va a estar acentuado en tu imagen. No te fiarás de los criterios ajenos en nada y seguirás tu criterio en todo.

### Acuario

Cuidado con la nostalgia, que no es tan buena compañera de viaje como crees. Si te recreas en ella hoy, te va a llevar a un territorio oscuro, que no será nada conveniente emocionalmente. Debes hacer un esfuerzo para centrarte en lo positivo.

### Piscis

Las emociones se contagian y si procuras hacer un esfuerzo y estar de buen talante hoy, sin pensar en los problemas, los más cercanos se van a encontrar también más inspirados, amables y comunicativos. Conseguirás pasar un buen día.

## La parábola del hijo pródigo, La Columna de Citadini

Es curioso observar que hoy, a pesar de reinar el gnosticismo, el ateísmo, el veganismo, el negacionismo y otros ismos similares, el cristianismo haya encontrado un poco de espacio en el debate público. Después de las Cartas desde la Tierra de Mark Twain, lo religioso-bíblico parecía totalmente irracional y absurdo; no obstante, no han sido pocas las citas de los evangelios y del antiguo testamento en esta campaña.

En su momento nuestro hijo pródigo se marchó de casa, deambuló por el Caribe y por París, digamos que se fue de carrete, tuvo malas juntas; hasta que se saturó de esa vida y volvió a la casa del padre. El padre misericordioso y perdonador lo recibió con los brazos abiertos y ordenó que le prepararan carne asada y ensaladas. Por suerte este padre, no era el viejo padre Stalin, sino el gran Ricardo Lagos. Padre, le dijo, he

pecado contra ti y tus treinta años, por esa frase dejaron la gran ka... da en el país. Perdóname, padre, ahora me doy cuenta que estaba equivocado. He dejado atrás mis "años verde olivo". También lo recibió la tierna madre de la ONU y lo acurrucó en sus brazos. Pronto llegaron los tíos y tías de la familia: la tía Xime y el tío que venía de los Montes. La tía Yasna se demoró un poco en ponerse a la foto, pues anteriormente había lanzado flechas a diestra y siniestra, pero finalmente bajó la pluma y accedió. Incluso la tía Paula se puso a la foto, pero no salió muy bien pues fue tomada en una pieza oscura. Luego la historia es conocida. Y con el triunfo en la mano aparecieron también los parientes pobres que estaban fondeados en el patio trasero, y todos estaban felices. La juventud, especialmente

las mujeres, cantaban esa de los Iracundos, "natural es que luchemos por un mundo mejor, con la fuerza que nos da la juventud, parapapá..." Y Kast dijo, "todo va a estar bien", y todo está bien, especialmente para él que se salvó de llegar a La Moneda, porque ahí le hubieran hecho "la vida a cuadritos", por decirlo con un eufemismo. Ahora podrá tranquilamente seguir preparando huevos revueltos y asados para la familia.

Por mi parte, hasta aquí no más llevo. Dificilmente volveré a las tierras bajas. Como ya saben pronto aparecerá el volumen con la recopilación de artículos. No olviden leer libros porque nuestras más grandes carencias están en cultura y educación.



## CUENTAN QUE...

### Lillo y el deporte

Es conocido el apoyo del concejal de San Felipe, Guillermo Lillo, al deporte. Es por esta razón que participó en la premiación del campeonato de Basquetbol realizado en la comuna y organizado por el profesor Felipe Rodríguez. Al momento de las fotos, cuentan que, muchos pensaron que el concejal se había guardado la pelota de basquetbol bajo la polera, lo cual Lillo, siempre toma con su particular humor.

### Diputados mateos

Si bien aún no asumen los nuevos parlamentarios, los diputados Nelson Venegas y María Francisca Bello, han empezado a realizar interesantes reuniones, entre las que destacan, la visita de Venegas al concejo municipal de Los Andes y la de Bello al de San Felipe.

### Tarjetas modernas

Gran creatividad se ha dado con la irrupción de las Redes Sociales, en los tradicionales saludos de navideños y fin de año. Las antiguas tarjetas que se entregaban fueron reemplazadas por videos o recuentos del año, a través de Facebook, Instagram o WhatsApp. Destacaron la tarjeta navideña del concejal de Catemu Claudio Núñez y el video de Instagram del Delegado Provincial de Los Andes, Ricardo Figueroa.

### Trasandino 2022

Luego del ascenso y las celebraciones de Trasandino, los dirigentes, están a toda máquina preparando el ingreso al profesionalismo, lo cual significa una serie de cambios administrativos y deportivos. Cuentan que, habrá algunas sorpresas.

### EL TIEMPO PARA ESTA SEMANA

VIERNES 31 DIC	SÁBADO 01 ENE	DOMINGO 02 ENE	LUNES 03 ENE	MARTES 04 ENE	MIÉRCOLES 05 ENE	JUEVES 06 ENE
31° / 13°	30° / 13°	30° / 11°	32° / 14°	31° / 14°	32° / 14°	29° / 14°
 15-45 km/h	 15-44 km/h	 15-42 km/h	 16-48 km/h	 16-47 km/h	 15-49 km/h	 16-49 km/h

## “Sesiones: Voces de San Esteban” es la propuesta cultural para celebrar los 130 años de San Esteban

Los espectáculos musicales de artistas locales se pueden disfrutar de forma gratuita a través de las redes sociales del Municipio.

En conmemoración del Aniversario 130° de la comuna de San Esteban, el Municipio está llevando adelante una refrescante propuesta musical y audiovisual denominada “Sesiones: Voces de San Esteban”, que es una serie de cinco espectáculos que busca promover a las agrupaciones locales.

Para esta primera temporada, se invitó a reconocidas bandas, como Fundadores Warány y Piraña 4 y Banda Joven sumado a conjuntos emergentes como lo son el dúo Tatiana y Mark y la banda de rock Lumpen.

En este sentido, Gonzalo Arias, Encargado de Cultu-

ra de la Municipalidad de San Esteban, señaló que “La importancia aquí es que queremos promover artistas cien por ciento locales por el momento, queremos darle el auge ya que anteriormente no se daba casi el apoyo a los artistas locales a raíz de que venían agrupaciones de afuera y se les pagaba

mucho dinero. Entonces ahora lo que queremos es usar esos recursos y destinarlos a los nuestros, a lo local”.

Asimismo, es importante señalar que se escogió este formato online por dos motivos: El primero, para resguardar la salud de las personas debido a que la pandemia aún no

acaba, y segundo, facilitar su acceso, ya que cada capítulo se encuentra alojado en el fanpage del municipio y puede ser visto cuántas veces quieran.

Finalmente, cada sesión contiene una entrevista de la agrupación invitada para que, junto con escuchar sus canciones, también conozcan su historia.



Consigue la piel

del Uni Uni

**Sede del Club, Benigno Caldera, Parrasia, San Felipe**